

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABOÑO

España	12
Extranjero (trimestre)	35
Número suelto	1
Id. atrasado	1

Para «La Almudaina»

Brindis frustrado

Los mallorquines residentes en Barcelona se proponían dedicar un modesto obsequio á don Antonio Maura, durante su último viaje. El acto ni tenía ni podía tener aspecto político. Se trataba, simplemente, de pasar algunas horas en compañía de un paisano ilustre, de saludarle, de hablar de viejos recuerdos, de ofrecerle un testimonio de simpatía afectuosa, personal y llana, perfectamente compatible con las afinidades ó discrepancias de criterio, y del mismo carácter que el que unos amigos antiguos acababan de ofrecer á Gabriel Alomar.

El señor Maura se propuso aceptar la invitación; mas luego no pudo satisfacer sus deseos, sujeto como estaba á las combinaciones del viaje regie, que como saben los lectores, fué complicado y fatigoso para quienes debieron seguirlo.

No sé si hubiera habido brindis. Supongo que no. Desde luego puede asegurarse que, aun en caso afirmativo, no hubieran sido altisonantes ni de aparato. Pero si se hubiese acordado dirigirse al actual Presidente del Consejo una breve salutación, he aquí los términos en que yo la sentía, revisándola de un tono absolutamente familiar:

«Habréis recordado alguna vez, no sin molestia, unos días, por fortuna lejanos, en que no pocos mallorquines—estudiantes ó viajeros—así que ponían el pié en el continente, ocultaban como un estigma su procedencia insular, disfrazándola con afectaciones y ceceos de lenguaje.

«Mallorca era entonces una tierra durmiente. Había abdicado de sus derechos de intervención espiritual. De aquí que la timidez fuese la fórmula de nuestro carácter y la añoranza la única expresión de nuestro patriotismo. A este encogimiento propio correspondía aquella leve desconsideración ajena, aquella mortificante indulgencia que acaso os haya soliviantado alguna vez en el tren, en la fonda, en el ministerio:—Vamos! Conque es usted de Mallorca, eh?—Sí, señor;—respondía resignadamente el interpeado:—¿es que no se puede ser de Mallorca? ¿le molesta á usted que yo sea de Mallorca? Crea usted que yo no tengo la culpa...»

«Los tiempos han cambiado, venturosamente. Ahora ya se puede ser de Mallorca y proclamarlo á los cuatro vientos, sin jactancia pueril, pero con tranquila y segura dignidad. Ahí está, honrándonos con su compañía, el más preclaro argumento de esa mutación de valores. En él se concentra el símbolo de esa dignificación de un país, antes inhibido, taciturno y opaco, que puede convertirse, que tiene derecho y aptitudes para convertirse en uno de los más radiosos y brillantes de la nueva España. Otros nombres preclaros forman ya una constelación sobre el mar de turquesa de nuestra isla, internando su influencia filosófica, política y literaria en los centros de cultura; integrando su aportación en la psicología de las generaciones que suben; incorporando algo de su esencia en las corrientes nacionales del pensamiento.

«Esto invita á la juventud de Mallorca á despojarse de su embarazosa timidez y á entrar en la fase noblemente agresiva de los pueblos que reclaman su puesto en el cenáculo común. No son los que se añoran los que más aman á su tierra, sino los que extienden y difunden su espíritu sellando con él á los extraños é imponiéndolo con la grata y suave imposición de la influencia. La añoranza, más que una forma del patriotismo, es una enfermedad: algo puramente fisiológico y pasivo, obstinación silenciosa por la gleba. El amor á nuestra tierra natal debe abandonar ésta su antigua fórmula, que la misma facilidad y rapidez de los viajes acabará por extinguir materialmente, y ianzarse al combate, volviendo, de cuando en cuando, á la roca dorada de los mapas medievales—nuestros

cartógrafos la señalaban, efectivamente, con oro—para depositar los trofeos de la victoria, como un tributo votivo.»

Miguel S. OLIVER.

LIBROS DE AÑO

Griselda

Publicaba LA ALMUDAINA días pasados en su sección de crónica teatral, la noticia de que en el *Lessing Theater* berlinés se prepara una solemne obra artística aguardada con singular curiosidad: el estreno del drama *Griselda*, nueva producción del renombrado Hauptmann.

Añádase, al trazar á grandes rasgos su argumento, que la fábula no es propiamente original del insigne y aplaudido dramaturgo, sino que para urdirlo ha buscado inspiración «en el calor de la leyenda.»

Efectivamente; de lejos viene, como tantos otros romancescos relatos, ese de *Griselidis*, y hay que ir á buscar su origen en alguno de aquellos viejos *fabliaux* que nos ofrece la literatura medieval francesa: narraciones orales en un principio, recitadas de castillo en castillo y de pueblo en pueblo por trovadores y juglares, y divulgadas luego en las *romances* y consejas del hogar, al amor de la lumbre.

La más antigua translación escrita que de *Griselda* se conoce, parece ser la de Boccaccio (siglo XIV), que la incluyó en la última *giornata* de su famoso *Decamerone*.

Aportó la interesante narración á nuestra lengua y literatura regional, en el siglo siguiente, el famoso escritor y poeta Bernat Metge, palaciego del rey don Juan I el Cazador, apellidado también «amador de gentileza»; y es de notar que no vertió al catalán la vieja leyenda—por él intitulada *Historia de Valter e de la pacient Griselda*—viniéndose del texto italiano del Boccaccio, sino sobre una traducción latina que el célebre Petrarca había hecho de la novela inserta en el *Decamerone*.

Aquella versión *arromansada* en vulgar, que el ingenioso autor del *Somni* rendidamente dedicaba con una sabrosísima carta preliminar completada después á manera de epílogo «a la molt honorable e honesta senyora madona Isabel de Guimerá», es un dechado primoroso, insuperable, de pulcritud de estilo, de castidad de decir y de la más gallarda elegancia. Pocos textos contiene nuestra indígena literatura clásica que en tal concepto igualen á la *Griselda* del malaventurado cortesano del rey Juan; ninguno que la supere. Todo el ingenio hechizo, brillante colorido y conmovedora sencillez del relato popular, transfundiéronse á maravilla en la gentil versión que del mismo trazo la inimitable pluma de Metge. Es realmente deliciosa su lectura.

No así la que con menos espontaneidad y sobre de retórico artificio escribió muchos años después Carlos Perrault, antes de que le dieran fama y notoriedad sus *Contes de fées*, abriéndole las puertas de la Academia Francesa.

También pasó la leyenda de *Griselda* á la literatura castellana, al reproducirla Juan de Timoneda en su *Patrañuelo*, impreso por primera vez, allá por los años 1576, en Alcalá de Henares é incluido modernamente en la colección de Autores españoles editada por Rivadeneyra.

La versión catalana era poco menos que ignorada, como tantas otras, y pudriase en el olvido, sin ser gustada apenas más que por algún curioso erudito, cuando la sacó á luz—para conmemorar el 25.º aniversario de los Juegos Florales de Barcelona—el gran amador y restaurador de nuestra literatura, don Mariano Aguiló, á cuya pericia y gusto refinado no podía ocultarse el mérito y valía singular de aquella joya.

Preñado de ella el maestro insigne, dispuso para tal perla un engaste ó estuche digno de su preciosidad: quiero decir que la estampó en una edición tan pulcra y gentilísima, y tan adecuada además, que fuese para todo buen bibliófilo y experto conocedor,—como efectivamente lo fué—una delicia de los ojos. Papel de hilo, con marca y *verjura* especial, fabricado á la antigua; carácter de letra fidelísima imitación de la llamada gótica ó *lemosina* de los primitivos incunables; portada y titulares y viñetas y frisos en rojo y negro, conforme al viejo canon: todo cuanto pudiera darle, en fin, el sello y aspecto característicos de una exquisita antigüalla tipográfica.

Bajo el mismo molde y patrón, había estampado Aguiló, pocos años antes, el curioso doctrinal lulaniano del *Orde de Cavalleria*, cuyo genuino texto original había hallado y salvado de pérdida inminente, en un vetusto códice que antes perteneciera á la devastada librería de nuestro Colegio de la Sapiencia. En el mis-

mo volumen, bajo las mismas tapas y en buena compañía de otro opúsculo en vulgar, del maestro Fr. Francisco Eximenis, había tenido Aguiló la fortuna y la incomparable satisfacción de hallar á un tiempo el manual caballeresco de Ramón Lull y la deliciosa *Griselda* de Bernat Metge. Ambas obrillas sirvieronle para lucida inauguración de su selecta y amena *Biblioteca lemosina*, que por desgracia no continuó, con vivo pesar de los enamorados de nuestra vieja Literatura.

Una y otra se han reimpresso varias veces con posterioridad. De la *Griselda* hizo una reedición, á la cola del *Somni*,—en Barcelona, 1891,—que en nada mejora la de Aguiló, ni da lugar á comparación alguna con ella, desde el punto de vista de la elegancia tipográfica. Y ahora hace tres años, estampóla nuevamente el erudito bibliófilo barcelonés, mi estimado amigo y colega Ramón Miquel y Planas, encabezando con ella el primer volumen de su popular y amena colección de *Historias d'altre temps*, con que realiza el laudable intento de divulgar y hacer llegar á manos de todos, nuestras más interesantes y sabrosas obras antiguas, de índole narrativa. Esta más reciente edición va ilustrada con un notable é instructivo prólogo del colector, donde reúne y ofrece, en luminoso y bien aderezado compendio, los antecedentes bibliográficos de ese texto y los demás que el volumen encierra. Tal colección, de la que ya van publicados cuatro volúmenes, merece reseña ó artículo aparte.

Me envanezo de poseer, y conservo cuidadosamente en el mejor lugar de mi librería, sendos ejemplares de la supradicha edición gótica del doctrinal de *Cavalleria*, de R. Lull, y de la *Griselda* de B. Metge, avalorados con dedicatoria autógrafa del editor inolvidable. No llegan á estar muy tomados de polvo en el estante. Alcánzalos y de él los saca la mano harto á menudo, para solaz de una siempre grata relectura, ó para darlos á conocer é incitar á que los lean, á los iniciados ó deseosos de iniciarse en nuestra literaria tradición, y que tengan avivado ó predispuerto á la receptividad el sentido exquisito de la belleza arcaica. Junto á estos preciados ejemplares, ó acaso entre sus hojas, queda también guardado el testimonio escrito, de la delectación que su lectura hubo de causar, á éspíritus y entendimientos delicados.

Siempre ha sido para mí un gran placer el aprovechar toda conyuntura de presentar, de *revelar*, alguna de las vistosas joyas de nuestro antiguo acervo literario que abundan más de lo que se cree) á quien fuera capaz de saborearlas y caer en la cuenta de su valía estética. Nuestra vieja literatura reserva gráficas sorpresas á quien en sus pocos frecuentes foros se decide á penetrar, salvando á poca costa el leve obstáculo que ofrece la cabal comprensión del lenguaje y estilo arcaicos.

Y esas lecturas de *lo antiguo* son siempre un poderoso factor, un elemento eficazísimo de cultura literaria moderna. De tales fuentes han brotado á menudo grandes y felices inspiraciones.

Aguardemos, y estemos á la mira del éxito que obtiene—bajo la pluma de Hauptmann—la adaptación dramática de *Griselda* á la escena alemana.

Si tal labor resultara felizmente un acierto, hé aquí una obra más, para quienes con gran aplauso han trasplantado al teatro catalán otras creaciones de Hauptmann.

M. OBRADOR.

ECOS DE BARCELONA

Lerroux, diputado por Valencia

Unas palabras de Cambó han abierto el Congreso á Lerroux.

El domingo pasado, se celebró en la *Lliga Regionalista* la primera reunión de interventores, y tanta fué la concurrencia y tal era el entusiasmo que aquella entrevista de amigos convirtiéndose bien pronto en meeting político. Querían oír á Cambó. Hélo aquí todo.

Después de unas breves palabras de Garriga, Gassó, Rahola y Puig y Cadafalch, levantóse Cambó, quien con su verbo nervudo, seco, cortante, hizo vibrar al auditorio, que aplaudía sin cesar. Entre muchas cosas, dijo que él desde el punto de vista de la fuerza individual admiraba á Lerroux, si este hombre tuviera una finalidad idealista, patriótica, desinteresada. El se complacía en reconocer el impulso de la voluntad, incluso en ese político y agitador de quien había recibido tantos agravios. Y declaró finalmente que su gusto fuera

discutir con él en el Congreso, siempre que allí se hallase representando cualquier distrito que no fuera catalán. «¡Qué más quisiera yo!»

Telegrafiadas esas palabras á toda la prensa española, las reprodujeron los diarios valencianos; y al día siguiente, el director de *El Pueblo*, señor Azzati, glosólas en el editorial. Manifestó que el *reto* de Cambó había de ser recogido por los radicales españoles.—«Lerroux es la única esperanza del partido republicano. ¡O no hay republicanos en España, ó ese reto debe recogerse! Todas las provincias españolas han de prestarse á sacar triunfante á Lerroux. Cualquiera de los diputados republicanos habría de sacrificarse por él.»

Y seguía escribiendo Azzati:—«¿Celebraría Cambó contender con Lerroux? Lo dudamos: pero si ese reto tiene los caracteres de sinceridad, no es Lerroux ni los republicanos de Barcelona, legión de héroes que va al sacrificio, quienes deben responder. Ciudades hay en España tan eminentemente republicanas que sus calles se han hecho pequeñas para contener tanto correligionario. Ciudades hay en España en las que designar un candidato equivale á nombrar un diputado. Ciudades hay en España no sólo necesitadas de un gran hombre, de una gran voluntad de un gran talento indiscutible, sino necesitadas también, para regocijo de todos los republicanos españoles, de una página gloriosa, la más gloriosa, quizás, de cuántas en su vida política hubiese escrito.

«Estas ciudades deben hablar, responder con un latido dejarlo á esa desgraciada España, que por carecer de todo, no tiene en el Parlamento un luchador siquiera que la enardezca y la vivifique.»

El artículo de Azzati era ridículo ó iba dirigido al señor Blasco Ibañez; porque no se comprendía que el órgano de un grupo republicano que cuenta con varios diputados, aconsejara á los restantes de España, pudiendo realizar lo recomendado; máxime disponiendo de uno que voluntariamente estaba alejado del Congreso. Blasco Ibañez oyó la *indirección*, y á los dos días dejaba su renuncia sobre la mesa presidencial. Fué aceptada *incontinenti*, y ya se habla de las próximas elecciones de Valencia para el día 20 de Diciembre. Con esta son dos las vacantes. También dimitió Gil Morle.

Es inútil decir que *El Progreso* canta dirámbica prosa á Blasco y á Valencia. Y, naturalmente, los periódicos solidarios hacen resaltar lo que esto significa: que los lerrouxistas se consideran perdidos en Barcelona y se cogen de la renuncia del diputado valenciano como el naufrago del madero salvador.

Y ahora, que los valencianos se las entiendan con él. Y se dice que Soriano quiere presentar al entusiasta republicano solidario, don José M. Escuder, y que los católicos tienen ya su candidato. ¡Lástima que Soriano haya perdido el tiempo lastimosamente y que todavía no se haya realizado la Solidaridad en Valencia! Ahora quizás hubieran podido con seguridad de éxito oponerse á la intrusión lerrouxiana. Recuérdese, de todos modos, que en las últimas elecciones no fueron los blasquistas los que obtuvieron los primeros puestos. Fué Soriano.

Juan TORRENDELL.

Informaciones para LA ALMUDAINA

El Kaiser, el Canciller y la opinión alemana

16 de Noviembre.

Llueve. Un gris uniforme oculta la transparencia azul del cielo. Los canchales cantan una melopea monótona que invita á la reflexión. Las calles encharcadas no convidan á discurrir por ellas. Una alfombra de hojas secas cubre las avenidas flanqueadas por los rectos plateros, que en las tardes de verano ofrecen caricias de sombra.

Ningún tema de actualidad política interior pone alas á la pluma del reporter.

Las nubes que tamizan la luz del sol, prólogo de alegrías, evocan el recuerdo de los países del Norte.

¡16 de Noviembre! Quizá sea hoy para Alemania un día histórico.

Anoche salió de Berlín para Hamburgo, y hoy habrá llegado á Kiel, el Canciller del Imperio alemán, Príncipe de Bulow.

En el momento que mi pluma se desliza sobre las cuartillas que envío á LA ALMUDAINA, se hallarán reunidos en la cámara del acorazado «Schwartz koppen», el Emperador de los bigotes impertinentes y su Canciller responsable.

No son naderías lo que ocupará la atención de Gbillermo II y el Príncipe de Bulow.

leyendo atentamente las largas

informaciones de los órganos tedescos, parece que se trata de la entrevista de dos Soberanos, que han de pronunciar las últimas palabras sobre los destinos de sus pueblos.

Y algo así es en el fondo lo que tratarán. Soberano y Consejero.

Bulow, atento á un movimiento de opinión, de un movimiento verdad, no algarada como en España llaman opinión á la curiosidad de los que manipulan unos millares de hojas impresas; Bulow, repito, propondrá al Kaiser, en nombre de todos los partidos representados en el Reichstag, que abandone «la política personal.»

Los conservadores adictos al Kaiser, los católicos, fracción que forma el centro de la Cámara y es la más fuerte, los radicales y los socialistas, todos, convienen en que «materialmente» ó «moralmente» ha de cambiarse la Constitución en sentido francamente parlamentario, constitucional.

Bulow habrá, en estos momentos, sometido al Emperador la cuestión de confianza.

¿Sabrà el Kaiser vencerse á sí mismo, y seguir paralelamente la orientación que su pueblo le señala?

Ello fuera para el Emperador altamente loable, y muchas simpatías perdidas fentre el restallar de sus espuelas y de sus provocativos *toasts*, las ganaría nuevamente.

De un lado, el régimen personal; del otro las libertades constitucionales: de una parte, los cortesanos reaccionarios que con sus zalemas y alhagos quieren levantar un alto muro que separe al Emperador y al pueblo; del otro, el Canciller Billow, que cumple valerosamente su deber, habrá dicho al Emperador en nombre del Parlamento, la verdad, toda la verdad.

Billow se rindió á mandatos imperativos de su conciencia, colocando en mí sentir muy alto su pensamiento político.

Continúa lloviendo. Los canchales cantan una melopea monótona. Rachas de viento anuncian con sus silbidos la tempestad lejana.

Hasta la Cámara del «Schwartzkoppen», donde en estos momentos hablan el Emperador y su Consejero, quizás llegue también la voz de la tormenta que sobre Alemania bate con fuerza sus alas poderosas.

Que se cumpla la profecía de «La Gaceta de la Cruz», diario conservador alemán.

«El Emperador—escribe—es profundamente religioso. Que pida á Dios consejo, y á su conciencia, y él reconocerá que los ruegos que le dirigen con el corazón apenado su primer concejero, los súbditos más fieles, la nación entera por la voz de sus representantes en Cortes, están plenamente justificados.»

Lo repito. El 16 de Noviembre será para Alemania un día histórico.

18 de Noviembre.

El duro temporal del Noroeste ha retrasado esas cuartillas.

El telégrafo adelanta hoy que el «Lohengrin» de los motachos atusados se ha vencido á sí mismo, aceptando las condiciones que le sometió el Canciller Príncipe de Billow.

Los principios constitucionales han sido remachados.

Reina en Europa una amable turbulencia, que alontana las guerras turbulentas.

¡Dios sea loado!

Andrés CORZUELO.

COLABORACION

Los Miuras

Hace venticinco años, los matadores, al firmar las contratas con las empresas, ignoraban de qué procedencia eran los toros que habían de lidiar: es más, en plazas que daban muchas corridas, y en especial en Madrid, sucedía frecuentemente el caso de conocer los espadas con qué reses tenían que habérselas, horas antes de comenzar la corrida.

De esta manera hablaba, hace pocas noches, un buen aficionado que alcanzó la época de los comienzos de Frascuelo y Lagartijo.

Y motivaba nuestra conversación la exigencia, cada vez más marcada, casi en forma de *ukase* imperial, que muchos de los toreros actuales que tienen algún cartel, imponen á las empresas.

Defecto es el de pedir determinada divisa, que indudablemente trae rancio abofengo, quizá desde que Curro Cúcharas impuso las reses portuguesas. No sé si la cosa se remontará á mayor antigüedad, que será posible, pero serían chibzapos sueltos; del modo escandaloso con que hoy se llevan á efecto tales exigencias, se derivan perjuicios considerables para la afición, y coacciones que redundan en descrédito de la reputación de los mismos toreros.

Para probar que siempre hubo comencimiento de habas, puede anotarse aquí, por ser conocida de tirios y troyanos, la predilección que Frascuelo tenía por la vacada de don Vicente Martínez; y es asimismo palmario que Guerrita significó claramente sus simpatías en épocas consecutivas, por las toradas de Anastasio Martín, el Saltillo, Adalid y Cámara; y es notorio el gran número de corridas de la Viuda de don Fernando de la Concha y Sierra, que colocó Manuel El Espartero.

Pero aparte de que por ser antiguo un vicio ó un defecto no cabe su admisión, la actual exigencia de pedir aumento de sueldo para estoquear reses de Miura no tiene razón de ser. Los perances que desde 1859 hasta la fecha han ocasionado los toros de Miura, entre los que se cuentan en primera línea la muerte de los espadas José Rodríguez (Pepe), en 1869; Manuel García (El Espartero) en 1894; Domingo del Campo (Dominguín) en 1900; Faustino Posadas; y la del banderillero Mariano Canet (Lluiso), en 1875, han dado á la vacada triste celebridad.

Y aunque alguno de estos y otros perances se deban, más que á las condiciones de las reses que los causaron, á la ofuscación ó descuido en los momentos que los sufrieron, lo cierto es que hasta el público, influido por esa fatídica aureola, ha creído, cada vez que se anunciaban ó se anunciaban toros de Miura, que la catástrofe sobrevendría sin género de duda, olvidando ese público impresionable que toros de otras ganaderías que pasan por manejables y hasta que son solicitados por la generalidad de los toreros, han causado, cuando menos, tantas desgracias como los miureños.

Creo que ha contribuído á aumentar la fatídica fama de la ganadería la popularidad de alguna de las víctimas, entre ellas El Espartero, que otra razón no hay para ello, puesto que acudiendo á los datos que las estadísticas arrojan, resulta que las desgracias están en relación directa con el número de las reses que de cada una se juegan.

Y para que se vea palpablemente esta verdad allá van algunos datos: Los toros del Duque de Veraguas han ocasionado la muerte de los espadas Roque Miranda y Manuel Jimenez (el Cano), del banderillero el Cuco y de los picadores Curro de Sevilla y Manuel Calderón.

Los del Marqués del Saltillo, la de Juan Gallardo, Honorato Mari y Juan Román Caro.

Los de don Raimundo Diaz, la de Rafael Ardua (Quico) y Manuel García.

Los de Eldaeta la del Negri, el Cartujano y el Castizo.

Los de Espoz y Miura, la de Mateo Lopez y Antonio Verdes.

Los de Ripamán, la de Paseras y Juan Gómez de Lesacas.

Los de Cámara, la de Fabrillo.

Los antiguos de Gaviria, la de Diego Lunas y Sebastián Minguez.

Los de Barbero, la de Curro Guillén y Rafael Bejarano.

Los de Pablo Romero, la de Paco Fabrillo.

Juan Ripoll fué muerto por un toro de Arribas, Peterde por uno de Angoso, José Rodríguez y David (Pepe) por uno de Zalduendo, Crisóbal Ortiz por uno de Nillareibia, Manuel Luque Arcas por otro de Nuñez de Prado, Florencio Vicente Frascuelo por uno de don Carlos Eloiz, Antonio Lobo (Lobito) por uno de Ibarra, Juan Martín (el Pelon) por uno de Perez Labora.

Y no hay precisión de hacer una relación más extensa de los diestros muertos á consecuencia de las cogidas que sufrieron, para apoyar nuestra tesis, pues basta la indicada para demostración de que las catástrofes que se registran en las lides taurinas están en relación con el número de toros que se juegan anualmente de cada una de las vacadas.

EL CENIDO

Palma 20 Octubre 1908

Lechuras y Comensarios

Legado de mariposas.—La ciudad de Londres.—Se debe decir «aeroplanes».—Novela amorosa.

El Museo de Historia Natural de Nueva York ha recibido como legado una colección de mariposas valuada en cinco millones de pesos. Esta colección consta de 250.000 ejemplares. Para que no parezca exagerado el coste de esta colección, única en el mundo, debe tenerse presente que el Dr. Stersker, que fué quien la formó, desembolsó crecidas sumas para conseguir alguna de las mariposas que en ella figuran. Una de las más caras fué, sin duda alguna, una mariposa de Sierra Leona, cuya captura exigió el envío de una expedición que la buscó durante dos años en la costa occidental de África, único punto del globo donde este insecto habita. El doctor Stersker y sus acompañantes exploraron durante mucho tiempo los bosques africanos. Cuan

do lograron cazar la ansiada mariposa habían gastado algo más de 10 000 dollars.

La Westminster Gazette publica algunos curiosos e interesantes datos a propósito de la referida urbe, de los cuales extraemos los siguientes:

Según el último censo, la población es de seis millones y medio de habitantes, con un crecimiento anual de 80.000 almas; estas cifras representan un nacimiento cada tres minutos y una defunción cada cinco. Existen en Londres más israelitas que en Palestina, más escoceses que en Edimburgo, más galos que en Cardiff, más irlandeses que en Belfast y más católicos que en Roma.

El 30 por 100 de la población aparece desprovisto de toda clase de medios de subsistencia; los registros de la policía contienen más de 200.000 nombres.

Cada año se consumen aproximadamente en esta ciudad, cuyas calles alcanzan una longitud total de 13.000 kilómetros, 400.000 bueyes, 1.500.000 carneros, ocho millones de aves, 400 millones de libras de pescado, 500 millones de ostras y 500 millones de litros de cerveza.

¿Se debe decir aeroplano? Opiniones de varios académicos franceses.

- Alfréd Mécières: Aeroplano.
Juan Richepin: Alerion.
E. M. de Vogüe: Icarion.
Jules Lemaitre: Aeroplano.
Henri Housay: Aeroplano.
E. Hanotaux: Aeromobile.
Jules Claretie: Aéronef.
René Bazin: Autoplaneuse.
H. Lavedan: Aéro.
Paul Deschanel: Aeroplano.

La crónica escandalosa de Viena se ha enriquecido hoy con un nuevo suceso.

El conde de Hanoncourt pasa en estos momentos por un dolor en sus sentimientos paternales.

La mayor parte del año la papa Hanoncourt en su chateau de Romanesca.

Allí vivía alejado del mundo hace algunos meses, cuando recibió la visita de un noble bávaro, el conde Sigray, que acudió a pedirle la mano de su linda hija mayor.

¿Qué ocurrió entre ambos condes? Esto es lo que nadie sabe con certeza, si bien hay indicios para suponer la escena dramática que entre ellos se desarrolló.

Lo único cierto es que Hanoncourt se negó en absoluto a acceder a la petición de Sigray.

La escena de la negativa debió ser terrible, dados el carácter pundonoroso de Hanoncourt y el carácter violentísimo del noble bávaro.

A las pocas horas, y sin que nadie sepa la verdadera causa, se efectuaba un lance entre ambos aristócratas.

Después del encuentro, los adversarios no se reconciliaron.

Ayer penetró Hanoncourt en el cuarto de su hija, y lo halló vacío.

Sobre la mesa había una carta de la hermosa muchacha pidiendo perdón a su padre y anunciándole que había con el hombre a quien amaba.

Y he aquí otro capítulo de esta novela en acción.

Las condiciones en que se ha efectuado el rapto de la joven han sido, en verdad, extraordinarias, y han producido unánime indignación al ser conocidas.

En tales condiciones, necesitó elegir un precepto para sus hijos pequeños, y algunos amigos le recomendaron con eficacia un alemán llamado Von Lichtenfeld, antiguo teniente del Ejército prusiano.

Era un hombre simpático e instruido y, apenas admitido en casa de Hanoncourt, acertó a conquistar la entera confianza del aristócrata.

Hacia ya algunas semanas que estaba el teniente Lichtenfeld al servicio de Hanoncourt, cuando el rapto de la joven se ha efectuado.

El teniente ha desaparecido también. Pero lo más indigno del caso es que Lichtenfeld no ha procedido por su propio interés, ni ha tenido la pasión por disculpa; sus oficios se han limitado, según todas las probabilidades, a una vergonzosa tercera.

Está comprobado, en efecto que el ex-teniente de prusianos era uno de los más íntimos amigos del conde de Sigray y, de acuerdo con éste, fué como se hizo presentar y recomendar en casa de Hanoncourt.

Se cree seguro que Lichtenfeld ha conducido a la joven a casa del amante.

ARGOS

De Política

El discurso de Moret

Zaragoza, 18.—En el «Círculo Liberal» ha hecho el señor Moret las anunciadas declaraciones políticas. La expectación era grandísima por oírle y el reducido local del Círculo era incapaz para contener la enorme masa de oyentes que acudieron.

Entre la concurrencia había todos los prohombres y personalidades salientes del partido, muchos ex-ministros liberales y representaciones de algunas entidades.

Al entrar en el salón del Círculo el señor Moret fué objeto de una ovación estruendosa.

Don Julián Bel, jefe del partido liberal en Zaragoza, dirigió al señor Moret un discurso de salutación muy afectuoso.

Seguidamente levantóse a hablar el señor Moret. Las aclamaciones fueron ensordecedoras y los aplausos nutridísimos.

El señor Moret comienza declarando que precisa establecer una línea divisoria entre la España que fué y la patria futura en la que vislumbra bienestar y dicha y poderío.

Hablando de las obligaciones que estima inherentes al jefe de todo partido, expuso su criterio de que la principal era llegar al Poder.

Hizo seguidamente un análisis histórico matizado con episodios de la Revolución, la Restauración y la política seguida a partir de la muerte de Alfonso XII.

Dedicó, con este motivo, sentidas frases a los que lucharon por un ideal mostrando a la par que su valor la grandeza y el temple de su alma.

Afirmó que el señor Maura es la ausencia de la libertad, si se tiene en cuenta la política que desarrolla desde el Poder.

Ha llegado el momento de defendernos contra la reacción. Vuelve lo que murió antes del 68. Ahora las energías se hallan en las sacristías y en los conventos.

Mostróse a partir de estas manifestaciones radical y abogó por la lucha decidida, con pléthora de alientos para contrarrestar los que llamamos «problemas reaccionarios.»

Es precisa la unión—dijo—si se ha de llegar al triunfo; es necesario que aúnen su pensamiento y su ideal demócratas y republicanos.

El porvenir es de la juventud—añadió—y yo he de alentar a los jóvenes a que prosigan anidando en sus corazones ideas salvadoras para la patria, que tanto amamos.

Sobre el partido liberal pesa ahora una gran responsabilidad si ha de seguir siendo fiel a sus tradiciones. Yo no debo, yo no puedo callar; porque si callase no merecería ser heredero de aquel legado de libertades que dejaron hombres como Espartero.

Yo he querido hablar, he preferido hablar entre vosotros los zaragozanos, porque habéis sido siempre los confidentes de mis ideas.

Creo que es conveniente, hoy más que nunca buscar, procurar fórmulas de armonía entre ideales afines.

Según el señor López Domínguez hay algo que separa a los demócratas y a los republicanos. Yo creo que su amor a la libertad los une.

Dedicó luego el señor Moret grandes elogios a la memoria de Castelar, dándole ocasión ocasión el evocar su nombre a nuevos períodos lucidísimos en la expresión.

Ofració el orador protección a los obreros y manifestó que ellos como todos los que sienten simpatías por la doctrina liberal debían persistir en luchar constantemente por la libertad de conciencia.

Ocupándose del poder eclesiástico declaró que debía ser separado por completo del poder civil.

Necesitamos—añadió—una fórmula de progreso. Hay que dar al César lo que es del César. A la Iglesia lo que le concierne y al Estado lo que le pertenece.

No quiera esto decir—advirtió,—que no deban armonizarse ambos intereses; pero quede fuera de duda que haya ningún poder en nuestra patria sobre el Estado español.

Trató seguidamente del Congreso Eucarístico celebrado recientemente en Londres y habla de la influencia que pudiera ejercer en la libertad de los pueblos.

Leyó varios párrafos del discurso que en dicho Congreso leyó el cardenal norteamericano Gibbons, en los que se alude a la vitalidad de los pueblos que gozan de las libertades civiles y religiosas.

Nuevamente se ocupó de los obreros y habló de la cuestión social, diciendo que constituía en él una preocupación que no debía interpretarse como deseo de captarse las simpatías de la masa proletaria, sino como una manifestación de la conciencia del partido liberal.

Disertó sobre la conveniencia de la construcción de casas para obreros y de otros mejoras que cree necesarias para el mejoramiento moral y material de los trabajadores.

Para comprender, para capacitarse bien de cuanto digo, a través de mis ideas, es preciso aceptarlas plenamente o rechazarlas. No quiero, no trato de imponerlas por autoridad; sí por convicción.

Versando sobre la actual situación de los republicanos, dijo que se hallaban junto a una balanza y que podían escoger entre los dos platillos: el uno significaba la unión de aspiraciones en los ideales democráticos; el otro el recuerdo y el abismo del olvido.

Excita a los socialistas y a los obreros a que ejerzan la única fuerza que hoy poseen, la de la emisión del voto, alentándoles a que conculquen en las ideas del partido liberal que sabrá defenderles.

Afirmó que era necesario coartar la influencia que hoy pretende ejercer la reacción por medio de sus representantes en el Municipio y en las Cortes.

Tal como estamos hoy, tal como está el partido liberal no puedo seguir riéndolo. Seguiré si en él, pero como soldado, no como jefe; pues veo que para desenvolver las ideas necesito de la unión para hacer un apéndice que forme frente a los enemigos de la Libertad y ver quién vence a quién.

No veáis en mis palabras el texto de un programa porque ellas reflejan más bien una orientación.

Unidos entraremos por que hemos de empujar a los adversarios.

Guardame, pues, algo que pudiera ser eficaz para la victoria; no debo lanzar a todos vientos las planes de campaña.

Terminó el Sr. Moret con un párrafo grandilocuente ensalzando las virtudes cívicas de los zaragozanos y elogiando al jefe del partido liberal en Zaragoza, Sr. Bel.

Al terminar mostróse el orador emocionado al oír la ovación de los oyentes.

El discurso del Sr. Moret duró 93 minutos.

Las elecciones en Cuba

Telegrafían de Nueva York, que la gran mayoría de los órganos de la prensa norteamericana, especialmente los afiliados al partido liberal, felicitan sinceramente a los cubanos por la manera completamente pacífica e imparcial como se han llevado a cabo en la isla de Cuba las elecciones presidenciales, dando con ello aquellos electores una prueba más de su excelente educación política que les da derecho al selfgovernment y alivia

por consiguiente a los Estados Unidos de la especie de tutela que estaban obligados a ejercer sobre aquellos isleños.

Lo que no dicen ó no quieren decir los periódicos yanquis, es que además de la gran cordura política que han tenido los cubanos, hay que agradecer la sensatez y el buen orden que han reinado durante las elecciones presidenciales, a las prudentísimas medidas de conservación del orden público tomadas por iniciativa de Washington, por el gobernador Mister Magoon.

El general José Miguel Gómez, futuro Presidente de la República de Cuba, se ocupa ya de escoger a los personajes de su partido que han de formar el Ministerio.

Han sido lanzados muchos nombres; pero, en realidad, los únicos nombramientos que parecen seguros son los del doctor Fernández para ministro de Higiene y Beneficencia, y D. Manuel Tarafa para ministro de Hacienda.

Si no aceptará éste, Gómez ofrecerá el cargo al Sr. Díaz Villegas.

Según las últimas noticias llegadas de provincias, compondrán la Cámara de representantes cincuenta y un liberales y treinta y dos conservadores.

El general Gómez ha enviado una carta al gobernador general de la isla, Magoon.

En ella le dice: «Después del restablecimiento de la República, rehabilitaremos nuestras prerrogativas por medio de una Constitución liberal.

Pero este deseo, natural y lógico, no influirá jamás en la gratitud a que os habéis hecho acreedor por vuestra administración íntegra y prudente.

Estad seguro de que dejaréis un recuerdo impercedero en el pueblo.

Cuando asuma las responsabilidades del Poder, me inspiraré, como vos lo habéis hecho, en la imparcialidad y la justicia.

Quiero ser Presidente, no de un partido, sino de todo el pueblo cubano.»

Los Emperadores de China

La emperatriz también. Quién influye en el Imperio. Si Tszo-Hai ha muerto, Para lo porvenir.

La muerte de Kuang-Su, el Emperador de China, no podía cambiar en nada la situación del Imperio. No era Kuang-Su, débil de espíritu y de cuerpo, sin voluntad medrosa, poco inteligente, sino un Monarca titular; la verdadera Soberana era su tía, Tszé-Hsi, temperamento dominante, voluntad de hierro, que durante tres reinados fué la única y verdadera Emperatriz. La historia de su poderío es la misma de todas las mujeres hermosas que han llegado a la última grada de un Trono como amantes para terminar influyendo y dominando en la primera como Reina. Tenía talento, sin lo cual no hay ninguna belleza que domine a un Rey, ni a un mortal cualquiera, y era sencillamente una de tantas concubinas del Emperador Sun-Fu, tío del que acaba de morir, padre del anterior, y que la prefería a todas y a su esposa misma.

La Emperatriz era estéril; a la concubina protegió la suerte con un hijo, lo cual afianzó su influencia en el ánimo del Emperador. Muerto éste, muerta a poco su viuda, el Trono pasa a Yong-Tche, el hijo de Tszé-Hsi, desde entonces la verdadera Soberana. Vuelto en muy poco espacio a vacar el Trono por defunción de Yong-Tche, Tszé-Hsi consolidó su posición apoderándose del ánimo de su sobrino Kuang-Su, el nuevo Emperador, como antes dominaba en su hijo y en su amante.

De aquí que la muerte de Kuang-Su sea sólo un dato cronológico, sin importancia para la política del Imperio. La Emperatriz mandaba, la Emperatriz continuaba mandando.

Pero Tszé-Hsi, la vieja Soberana, está muy enferma, próxima a la muerte.

No hay que olvidar la grave crisis que existe en el Imperio chino desde hace mucho tiempo. En ruptura con las viejas tradiciones que por siglos nos parecían como indestructibles, hay un partido, el de los reformistas, compuesto de hombres de espíritu nuevo, que pugnan por derribar las murallas morales, más fuertes que las inútiles materiales, que ataban al Imperio y entrar como el Japón, como ahora Turquía, por el camino de los países constitucionales, de la civilización y del progreso a lo europeo.

La Emperatriz era tradicionalista acérrima. Inevitable su malquerencia a Europa de la que no quería aceptar ni los usos políticos, ni aun las meras relaciones. Su muerte, sea ya un hecho, sea para el plazo lejano que es fatal, abre una válvula a la reforma, facilita el camino para la transformación de China; y esto dará que hacer a las potencias, que, en definitiva, pueden sacar ventajas de una situación nueva, pero que por lo pronto, y encima de todas las que actualmente tienen, se encuentran surmenadas de una preocupación más.

Los rumores sobre Don Jaime de Borbón

Dice La Epoca: «La noticia misteriosa, publicada por La Correspondencia, indicando que se haría un nombramiento de capitán general honorario, sigue siendo objeto de comentarios en la Prensa, extendiendo la gente que se alanda en ella al hijo del Pretendiente D. Carlos.

El Mundo recuerda que durante el verano último, en una carretera de la frontera francesa, y al cruzar la vía férrea por un paso a nivel dos automóviles que marchaban en igual dirección, tuvieron que detenerse unos minutos, mientras el guardabarrera dejaba expedito el camino, interceptado por un tren.

«Uno de los automóviles—añade El Mundo—iba ocupado por los Monarcas españoles; el otro, por D. Jaime de Borbón y el Sr. Olazábal.

Don Alfonso fijó su vista con insistencia en su pariente D. Jaime, al propio tiempo que su rostro reflejaba la satisfacción que le producía aquel encuentro, y D. Jaime, a su vez, no pudiendo

reprimir un natural impulso, significó su intención de descender del automóvil para saludar a los Monarcas, impidiendo que realizara su propósito una rápida advertencia del señor Olazábal.

No ha sido ésta la única vez que Don Alfonso y su primo han tenido ocasión de verse muy de cerca, ni tampoco la primera en que, sin llegar a hablarse, se han comunicado sus recíprocas simpatías.

Aun suponiendo que esto sea exacto—que lo ignoramos por completo—, no parece que autorice los rumores que se han hecho circular, y cuyo origen no se indica.

Se habla, como es natural, con ese motivo, de que podría hacerse desaparecer para siempre el peligro, si quiera sea muy remoto, de futuras luchas interiores, y se recuerda que D. Carlos no tiene más hijo varón que D. Jaime; que éste, que ya ha cumplido treinta y ocho años, no está casado, ni se sabe que piense en contraer matrimonio, y que el hermano del Pretendiente, D. Alfonso, que ha cumplido ya cincuenta y nueve años, no tiene hijos.

Todo esto se dice. Nosotros seguimos ignorando en absoluto el fundamento que pueda tener la noticia, y si habíamos hoy de ello, es para no dejar de enterar a nuestros lectores de todo cuanto es objeto de comentarios por parte de la Prensa, aunque en este caso, repetimos, no creemos que tenga el rumor ningún fundamento.»

Nuestros lectores tienen noticia por los telegramas publicados en La ALMUDAINA de la muerte del ayudante de Marina don Julio González Hontoria.

Este señor en un bote realizó varios salvamentos en Palamós durante las últimas inundaciones y cuando procedía a otros salvamentos la corriente le arrastró pereciendo ahogado.

La prensa llegada ayer de Barcelona publica una extensa relación de cómo halló la muerte el malogrado marino, y elogia los servicios prestados por el señor González Hontoria en este sintiendo la pérdida de tan distinguido marino.

El vapor «Isleño» que llegó ayer de Valencia fué portador de 200 cabezas de ganado lanar.

También condujo unas 400 toneladas de carga, en su mayoría abonos químicos.

Ayer por la mañana el inspector de viveres de la plaza de Abastos decomisó varios kilogramos de setas por no reunir las condiciones debidas

En la casa de socorro fué curada ayer una criatura que se había caído en su casa produciéndose una contusión en un brazo.

El Gobernador interino señor Alcover impuso ayer una multa a una mujer por haber promovido un escándalo en la plaza de Abastos.

Para nuestros aficionados a la ópera: Esta noche se inaugura la temporada en el Liceo, de Barcelona con la ópera de Berlioz La damnazione di Faust, de la que tan buenos recuerdos guarda el público palmeño.

Nos dicen de Bayreuth, que el año próximo habrá festivales en el Wagnertheater de dicha población.

Los días de representación serán los siguientes: Parsifal, el 23 Julio y 1, 4, 8, 11 y 20 Agosto. Lohengrin 22 y 31 Julio, 5, 12 y 19 Agosto. El Anillo, 25 a 28 Julio y 14 a 17 de Agosto.

Para asistir a dichos festivales basta escribir al maestro Ribera, Bayreuth, Baviera-Operstr 16, el cual se encargará de pedir billetes y buscar habitaciones.

Ayer por la mañana un individuo que estaba trabajando en un andamio se cayó con tan mala fortuna, que se produjo varias contusiones.

Fué trasladado a la Casa de socorro donde fué curado.

Ayer fué comunicada al Ayuntamiento la resolución del señor Gobernador, revocando el acuerdo de aquella corporación por la que degenó una jubilación a doña María París.

Han sido denunciadas a la autoridad competente varias mujeres por escándalo promovido en la vía pública.

En la calle de Camaró ocurrió ayer una reyerta entre dos individuos los cuales llegaron a las manos resultando ambos con ligeras contusiones.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad, que restableció el orden, denunciando a ambos contendientes al Juez municipal.

Durante el día de ayer reinó en esta ciudad un tiempo variable.

Por la mañana amaneció despejado; pero más tarde se cubrió de espesas nubes, cayendo algunos pequeños chubascos.

A eso de las doce cayó un fuerte aguacero que duró cerca de media hora.

Por la tarde se despejó de nuevo, luciendo el sol.

La temperatura sufrió un marcado descenso.

Mañana domingo tendrá lugar en

DOÑA MARGARITA MUNAR DE TOGORES
Falleció el día 18 del actual
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS
R. I. P. A.
Su afligido esposo Don Rafael Togoires, hijas, padres (ausentes), hermanos (ausentes y presentes), hermanos políticos, tíos y demás familia, participan tan sensible pérdida y ruegan a sus amigos y conocidos se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy sábado a las diez de la mañana en la parroquial iglesia de San Miguel.
No se invita particularmente
Casa mortuoria: Huertos, 36, 1.º

GRAN REGALO
a los suscriptores de «La Almudaina»
MAGNÍFICA PRIMA
ofrecida por una importante casa alemana que ha reproducido por el procedimiento de la oleografía una magnífica alegoría titulada:
LA ASCENSION DEL PAPA LEON XIII

CUPON PRIMA
LA ASCENSION DEL PAPA LEON XIII
EJEMPLARES
REPRESENTANTES
AMENGUAL Y MUNTANER
Cadena, 2.—PALMA
INSTRUCCIONES
Córtese el cupón y acompañando Ptas. 2.50 se entregará un ejemplar de dicha oleografía en la librería de Amengual y Muntaner. Es indispensable la presentación de este cupón para adquirir estas artísticas oleografías.
NOTA.—En los escaparates de la librería de Amengual y Muntaner estará expuesta en magnífico marco la preciosa oleografía que ofrecemos a nuestros suscriptores.

nuestra Plaza de toros el baile de boleros y la lidia de dos novillos, que tuvieron que suspenderse el domingo pasado a causa del mal tiempo.

Por la Comandancia de Marina se recuerda que el día 19 del corriente, empezó el período de las elecciones para la designación del representante de los marineros embarcados en buques nacionales, que terminará el día 3 de Diciembre y el día 4 de este mes, la de fogoneros también embarcados en buques nacionales que terminará el 19.

En este intervalo entregarán al Director local de navegación de esta capital ó en una de las provincias marítimas a cuyo puerto recalen, una papeleta que contenga el nombre del candidato y un certificado del capitán del buque en que se encuentren embarcados. Este certificado lo dará el capitán una sola vez.

Ayer por la tarde, a uno de los carros que conducen carbón desde el Muelle, al atravesar los rails se le rompió una rueda, dando el consiguiente vuelco.

Según nos comunica nuestro corresponsal telegráfico, en el sorteo de Madrid, celebrado en el día de ayer, ha sido premiado con 3.000 pesetas el número 28.349, despachado en Palma.

Para dar salida al original, especialmente a los artículos de nuestros redactores y colaboradores, nos vemos precisados a retirar de la cuarta página la acostumbrada sección de anuncios.

El domingo próximo, se celebrará en la sociedad «Juventud Protectora del Trabajo» una velada musical con arreglo al siguiente programa:

Primera parte.—1.º Sinfonía a piano.—2.º Paso-doble «Giraldá» y el tango de la Canariera del «Pollo Tejada» por laúd y guitarra por los jóvenes Henales.—3.º Melodía de violín y piano.

Segunda parte.—1.º Paso-doble «La Tazá de Thé».—2.º Vals la Maravilla por laúd y guitarra.—3.º Jota del «Duo de la Africana» por guitarra y bandurria.

Tercera parte.—Baile de salón.

Exposición Regional Valenciana para 1909

En la actualidad, están trabajando en el campo de la Exposición mas de 600 obreros. Está ya casi terminado el Palacio de la Industria, que será la futura fábrica de Tabacos y el 31 de Diciembre se hará cargo de él, el Comité Ejecutivo. Lo que ha de ser Palacio de Bellas Artes, está ya a la altura de un metro; comprende una superficie de mas de 100 metros de longitud, y en él irán la Sección de Pintura y Escultura, la de Arte Decorativo, la de Historia de la Pintura Valenciana, la de Arquitectura y de Arte Retrospectivo. El edificio del Asilo de lactancia, que ha de quedar definitivamente, está igualmente adelantado. De los demás pabellones, el que menos, tiene hecha la cimentación. Brigadas de obreros nivelan el terreno, preparan los maticos para los jardines y construyen los andenes.

El número de instalaciones será enorme. Baste decir que solo el Gremio de

Ebanistas de Valencia tiene pedidos 700 metros cuadrados. El Gremio de Abaniqueros tendrá igual importancia, y figurará en la Exposición una gran fábrica en la cual, por una parte comenzará por ser trabajada la madera para hacer los pies, y por la otra serán ya puestos a la venta los abanicos terminados y pintados. La Cerámica figurará igualmente en sección importantísima, a la vista del público serán decorados los objetos.

Durante la Exposición, que será inaugurada el 1.º de Mayo, se celebrarán Concursos de Floricultura, Floricultura ornamental, Flores cortadas, tapices, Cestos, Centros y toda clase de adornos de flores, Flores en macetas, Plantas de salón, Receptáculos para plantas, Viveros y Plantíos, Efectos de jardinería, Incubación y cría de flores, Colombófilo, Canino, Apícola, de Cabañeros, de Ganados, de Labores y trabajos de obreros, de Labores femeniles, Música, Fotográfico, Pitroécnico, de Gimnasia y Esgrima, de Ciclismo é Infantil.

En la misma época de la Exposición se celebrarán los siguientes Congresos: De Arquitectura, de Agricultura, Penitenciaria, Pedagógico, Médico Farmacéutico, de Abogados, Esperantista, de Caridad, de Comercio y Literario.

Ha terminado el Concurso de Carteles y se va a proceder a la tirada de los premiados, que serán distribuidos profusamente.

En estos días se están poniendo a la venta sellos de la Exposición que se venden a 5 céntimos.

Los Baños de San Juan de Campos
El Teatro Principal
La Diputación Provincial en la última sesión celebrada acordó sacar a pública subasta por la cantidad de 68.000 pesetas la enajenación del balneario de San Juan de Campos. El acuerdo fué tomado por la Corporación municipal en 16 de Octubre de 1907, intruyéndose el debido expediente, que ha seguido la tramitación oportuna hasta la aprobación definitiva del mismo por el Ministerio de la Gobernación. Deseosos de conocer las causas que motivan dicha resolución, visitamos al Presidente y al Secretario de dicha Corporación, quienes nos manifestaron lo siguiente: El establecimiento de referencia fué construido por la propia Diputación en 1844, en que le fué cedido por el Marqués del Palmer el manantial entonces conocido por la Balsa de Ses Estiaccas. Desde aquella fecha ha venido funcionando el balneario, constituyendo un gravamen para los fondos provinciales: gravamen que ha venido siendo mayor a medida que los balnearios del continente han ido atrayéndose la gente por sus mejores condiciones de confort, etc. Además la Diputación debe tener un criterio amplio para la admisión de banistas pobres. En cambio, créese que puesta la explotación en manos de una empresa particular que mejorase las condiciones del edificio poniéndolo a la altura de los de la Península, existe el negocio. En el pliego de condiciones figura la cláusula de que el edificio no po-

drá destinarse á otro objeto más que á Baleario.

Además el señor Presidente de la Diputación nos adelantó su opinión de que debía enagenarse el Teatro Principal, que dadas sus condiciones, resulta también un gravamen para el presupuesto provincial.

La fiesta de Santa Cecilia

Mañana según costumbre establecida honrará la Capilla de Santa Cecilia á su excelsa Patrona, por ser el día de su festividad; mas coincidiendo este año con los solemnes cultos que tienen que celebrarse en nuestra Catedral-Basílica con motivo del Jubileo Sacerdotal de S. S. Pío X., en lugar de cantar misa con sermón como en los años anteriores, solamente se celebrará misa rezada á las ocho en la iglesia de San Felipe Neri, durante la cual se interpretarán varios cánticos y motetes de renombrados autores.

Además el lunes 23, trigésimo día del fallecimiento del notable compositor mallorquín don Bartolomé Torres (q. d. d. g.) cantará la misma Capilla una misa de requiem en sufragio de su alma en la citada iglesia de San Felipe Neri, á las once de la mañana: recuerdo que le dedica la Capilla por haber ocupado en vida el cargo de Director honorario de la misma.

Cultos en el Sagrado Corazón de Jesús

Solemne tríduo que las religiosas del Sagrado Corazón de Jesús dedican en acción de gracias por la Beatificación de su Fundadora, la madre Magdalena Sofía Barat, en los días 21, 22 y 23 del actual.

Sábado 21 de Noviembre.—Fiesta especial para las religiosas y alumnas: A las siete, Misa de Comunión. Celebrará el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca.—A las 9, Misa solemne. Sermón, á cargo del Rdo. P. Guillermo Vives, S. J.—A las 4, Sermón que predicará el M. I. Sr. D. Mateo Rotger.—Solemne reserva.

Domingo 22.—Fiesta especial para las niñas de la escuela y sus familias: A las 7, Misa de Comunión. Celebrará el Sr. D. Juan Enseñat, vicario de San Magín.—A las 9, Misa solemne. Sermón que predicará el Rdo. P. Caldenley, Ligorino.—A las 4, Sermón á cargo del Sr. D. Miguel Maura, Rector del Seminario Conciliar.—Solemne reserva.

Lunes 23.—Fiesta especial para las Sras. Hijas de María del Sagrado Corazón y familias de las alumnas: A las 7, Misa de Comunión. Celebrará el Rdo. P. Francisco de Paula Cuadras, Director de la Congregación de las Hijas de María.—A las 9, Misa solemne. Sermón, que predicará el Rdo. P. Ramón Sellas, S. J.—A las 4, Sermón á cargo del M. I. Sr. D. Nadal Garau, Doctoral.—Solemne Reserva, oficiando nuestro Excmo. Prelado.

Interventores del Estado en los ferrocarriles

La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Fomento convocando á oposición para proveer 25 plazas vacantes en el cuerpo de Interventores del Estado en los ferrocarriles con el sueldo anual de 1.500 pesetas. Los opositores deben ser mayores de veintidós años y menores de treinta y poseer el título de bachiller ó el de perito ó profesor mercantil.

Las solicitudes podrán presentarse hasta el 15 de febrero de 1909. Los exámenes que comenzarán el 1.º de abril de 1909, se verificarán por escrito y versarán sobre las siguientes materias: Servicio de ferrocarriles. Nociones de Aritmética, Idem de Contabilidad, Id. de Geografía comercial, Id. de Economía Política y Estadística, Id. de Hacienda pública, Id. de Derecho administrativo, Id. de Derecho mercantil, Idem de Derecho penal.

Los ejercicios prácticos serán los siguientes: 1.º Ejercicios prácticos de Aritmética acerca de las teorías de esta materia con enidas en el programa. 2.º Confección de tarifas y ejemplos prácticos sobre su aplicación. 3.º Croquis de las líneas de cualquiera de las redes que constan las Compañías de ferrocarriles de España, con sus enlaces y empalmes. 4.º Versión del francés al castellano y del castellano al francés de un párrafo designado por el tribunal. 5.º Manejo del teléfono y de los aparatos telegráficos Breguet y Morse. Manera de habilitar estos aparatos, por desperfectos de los mismos, en caso de urgencia.

Del Ejército

Las antigüedades que han de servir de base para declarar el derecho desde 1.º de actual, al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán en los casos y condiciones que determina el rrt. 3.º transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: 10 de Mayo de 1897, para los tenientes coroneles; 9 de Noviembre de 1896, para los comandantes; 19 de Diciembre de 1895, para los capitanes, y 20 de Febrero de 1898, para los primeros tenientes.

Vacantes de profesores El Diario Oficial publica las siguientes Reales órdenes: «Existente una vacante de comandante profesor en la tercera sección de la Escuela Central de Tiro del Ejército y debiendo proveerse en el caso 1.º de

la Real orden-circular de 18 de Noviembre de 1905 y otra de capitán profesor en la plantilla del Colegio de Santiago para huérfanos del Arma de Caballería, y debiendo cubrirse en la forma que previene el Real decreto de 4 de Octubre de 1905 y la Real orden de 18 de Noviembre del mismo año el Rey (q. d. g.) se ha servido disponer que los del referido empleo y Arma que deseen ocuparla, promuevan sus instancias en el término de un mes, á partir de esta fecha.

—En vista de lo solicitado por el capitán de Ingenieros D. Luis Sarraja y Cubero con destino en esta Comandancia, se le ha concedido la licencia absoluta.

—Ha sido declarado soldado condicional el recluta Juan Serra Gort habiendo sido desestimadas la instancia de los soldados Antonio Rosselló Serra y Antonio Nebot Ferrer en suplica de aquel beneficio.

—Ha sido designado para ocupar una vacante de obrero aventajado de segunda clase que existía en el personal del material de Artillería, el cabo de obusos destacado en esta Comandancia Jaime Clar Sastre.

El Jubileo sacerdotal de Pío X en Palma

Ayer empezó en nuestra Catedral Basílica, el tríduo que, con motivo del Jubileo Sacerdotal de S. S. Pío X, se había anunciado.

Después de espuesta Su Divina Majestad, ocupó el púlpito el R. P. Dorotheo de Barcelona, Capuchino, quien con hermoso lenguaje y fácil palabra desarrolló un hermoso discurso. Dijo que Dios había visto con su sabiduría infinita, en la persona de Pedro, á todos los que debían en el transcurso de los tiempos ser sus Vicarios sobre la tierra.

Explicó la personalidad del Papa, poniendo de relieve la figura de Pío X.

Fueron muy elogiados los padre nuestros que se cantaron, tanto por lo notable de su composición como por el acierto con que fueron dichos.

El templo ofrecía el aspecto de las grandes solemnidades, iluminándolo multitud de luces.

Asistió muchísima concurrencia, lo que hace esperar que hoy y mañana será mucho mayor.

A las puertas de la Catedral se habían colocado arcos voltaicos que bañaban de luz aquellos sitios.

Hoy todos los actos serán iguales á los de ayer, ocupando la Cátedra del Espíritu Santo el Rdo. P. Francisco Ferrer, superior de los Mercedarios.

Deslinde de términos municipales

No hay avenencia Ayer tarde la Comisión nombrada, por el Ayuntamiento compuesta de los señores Castaño, Planas, Fuster y Roselló (don Jaime), el Arquitecto señor Bennazar y el oficial Sr. Pascual pasó al «Torrente del Jueus» donde se entrevistó con otra de señores Concejales del Ayuntamiento de Luchmayor, para proceder al deslinde de los términos municipales de Palma y Luchmayor.

No fué posible llegar á un acuerdo entre los reunidos persistiendo la Comisión de Palma en que el deslinde debía ser el cauce del expresado torrente y los de Luchmayor un centenar de metros más cerca de Palma.

En su vista se convino en someter el asunto á la resolución del Gobernador civil de la provincia.

Mossén Alcover y la ortografía valenciana

Nuestro estimado colega valenciano Las Provincias reproduce, traducido al castellano, un artículo que sobre Ortografía valenciana insertó don Antonio María Alcover en el número últimamente publicado del Boletín del Diccionario de la Lengua Catalana.

El objeto de dicho artículo era principalmente el combatir, por inoportuna ó prematura, la idea de fundar una Academia valenciana y de convocar un Congreso de amadores de la lengua, para metodizar y unificar la ortografía.

Mossén Alcover con válidas razones disuade de tal intento á los que lo prohibían, y aconseja á los literatos valencianos, como procedimiento más eficaz y práctico por ahora, limpiar su ortografía tradicional de los castellanismos que poco á poco se han ingerido en ella, dándose el contrasentido de sujetar los sonidos valencianos á los signos ortográficos castellanos.

Las Provincias promete volver otro día sobre el mismo asunto, reproduciendo los consejos y explicaciones que ha dado Mossén Alcover, sobre algunos extremos de la ortografía valenciana que le habían sido consultados.

Demografía sanitaria

Según los datos que nos ha facilitado el Jefe de las oficinas de Estadística de esta provincia durante el finido mes de Octubre, se registraron en la provincia 727 nacimientos, de los cuales 394 eran varones y 332 hembras.

Los matrimonios alcanzaron á 213 y de ellos 104 se verificaron entre solteros; 11 entresoltero y viuda; entre viudas y solteras y 7 entre viudos y viudas.

Por lo que respecta al sexo eran varones 211 y casados 241.

Según el estado fueron solteros, 202; casados, 140 y viudos 110.

Las defunciones causaron: la fiebre tifoidea 14 defunciones las intermitentes y caquexia palúdica, 6; el Sarampión, 3; la Escarlatina, 5; la difteria y crup, 2; la Gripe, 3; la tuberculosis, 52; las enfermedades del sistema nervioso, 67; id. del aparato circulatorio y respiratorio, 108; idem digestivo, 74; idem genito urinario, 7; la septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 2; los vicios de conformación, 12; la senectud, 35; Suicidios, 3; Muertes violentas, 7; Otras enfermedades, 56.

De Sociedad

Después de haber desempeñado cargos de alta representación, cual los de Sumiller de cortinas, Canónigo y Vicario castrense, ha fallecido en esta ciudad el sacerdote don Andrés Homar.

La ilustración y carácter expansivo, le hicieron alcanzar los elevados puestos que desempeñó cerca de la Corte y en la gerarquía eclesiástica.

Hombre laborioso, dedicó largas horas á la producción literaria.

Descanse en paz el finado y reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Tras larga dolencia, ha fallecido en el asilo de Huérfanos de Mahón Sr. Teresa Fernández y Romaguera, Hermana del Corazón de María.

Contaba la finada 28 años de edad y 8 de profesión religiosa. Era natural de Lérida y se consideraba como un modelo de cristianas virtudes.

Descanse en paz la virtuosa hijita del Señor y goce su alma de las bienaventuranzas eternas.

A bordo del vapor Lulio llegó ayer tarde á esta ciudad el nuevo Secretario del Gobierno Civil de esta provincia, don Francisco Ceballos.

En el mismo vapor vinieron don Juan Fajardo, don Benito Roig, don Francisco Romero, don Francisco Ferrer, don Nicolás Morey y don Enrique Albalat.

En el vapor Isleño salieron ayer para Valencia: don José Villar, don Bartolomé Colom y don Aurelio Viñals y para Ibiza; don Juan Marl y don Eduardo Gascón.

Se ha dispuesto que al desembarcar del cañonero Nueva España, el alférez de navío don José M.º Leo Ibars, pase agregado á la Comandancia de Marina de Valencia.

A bordo del vapor Bellver llegaron ayer de Barcelona don Francisco Mir, don Mariano Zaforteza y señora, D. Mateo Bosch don Emilio Palacios y familia, don Antonio Sansó y don Jorge Vaquer.

Ha llegado á esta ciudad don Lino M. Quirant, Inspector-viajante de la Sociedad anónima de aguas minerales «Burlada y Belascosin».

TEATROS

Los falsos dioses es una crítica del uso y abuso del adjetivo en la gaceta de los periódicos.

Aunque es una revista cortada con los mismos patrones de tantas otras que en el teatro han desfilado, tiene esa la novedad de la materia que es objeto de la pluma aristofanesca.

Las concesiones al género mismo para que el público no encuentre á faltar los elementos de atracción que busca generalmente, en los que domina la salsa picante; la misma trasplante de los sujetos, objeto de la hipótesis periódica, á la escena, en un cuadro donde ha de predominar la plasticidad sobre los razonamientos, quitan intensidad á la sátira, embota la lanceta del crítico; son sus punzadas, epidérmicas, sin alcanzar apenas el músculo.

El probo, el valiente, el honrado, el aplaudido, el apuesto, el inspirado y tantos y tantos otros calificativos que aparecen íntimamente unidos en la hoja periódica, al nombrar á algún ciudadano, á su cargo, oficio, empleo ó afición, son zaheridos en la obra estrenada anoche.

El autor se vale para la presentación de los eternos patrones de la gaceta, de la aparición de un nuevo periódico, cuyo director quiere arremblar con todos esos clichés. Los tipos desfilan por la sala de máquinas del nuevo periódico, una decoración donde la fantasía del autor ha reducido las rotativas á la más minúscula expresión para dar importancia al color y á la luz.

Otra decoración, la del último cuadro, es de mucho mayor efecto; el pintor, como no tenía forzado el asunto ha podido ofrecer una mayor libertad á su imaginación y pedir á su paleta unos tonos que encuadraran apropiadamente el desfile de la humanidad danzante á través de varias épocas y temperamentos.

La tiplé señora Argota presentó anoche un nuevo prisma de su labor: la recia aragonesa de La patria chica, la hombruna mujer de Alma de Dios, se convirtió anoche en una estrella de variedades, con falda de amplio volante, con ceñido y abierto corpiño, del que emerge su busto llevo, palpitante. Pone intención y travesura en el baile. Los aplausos de anoche fueron los más nutridos que ha recibido en lo que va de temporada.

La señorita Salvador estaba muy mona, vestía con mucho chic, mas, ¡es tan débil su voz!

El señor Guell, estuvo hecho un buen actor. El empedernido vicioso,

el sufrido obrero, los presentó con modales tan característicos, con preciosos detalles, con tan hábiles maneras que aquellos tipos vivían, palpitaban, rebotaban realidad.

Los aplausos á él tributados eran justos, justísimos.

La zarzuela fué aplaudida al finalizar, mas no mucho. De las obras estrenadas es la que tiene más condiciones para durar en los carteles; encierra cosas ingeniosas, y si verdaderamente hay dos cuadros que se caen de sosos, el baile es un gran recurso para salvar una situación cuando flaquea, y un molinete y unos dorsos flotantes distraen mucho.

Asistencia Palmesana

Mañana á las ocho y cuarto de la noche se representará en el teatro de esta sociedad la hermosa ópera del maestro Puccini La Bohema.

Dicha obra se pondrá en escena con el siguiente reparto: Mimi, señorita Perrin; Musette, señora Balcells; Rodolfo, señor Arrom; Marcello, señor Amengual; Schaunard, Sr. Balcells; Colline, señor Terrasa; Benoit y Alcándoro, señor Llobera; Perpinogol, señor Bosch; Aduanero, N. N.; Un niño, Balcells (hijo).

El Instituto de Mahón

El señor don Victor Concas, Senador por Baleares, aprovechando la presencia del Ministro de Instrucción Pública en el Senado, ha reproducido la petición que sea incorporado al Estado el Instituto de Mahón y el señor Sampedro, considerado razonable la petición, ha prometido atenderla.

En la sesión celebrada por aquel Ayuntamiento se dió cuenta del siguiente telegrama recibido del senador don Victor Concas;

«Muy agradecido expreso telegrama Ayuntamiento reitero mi incondicional deseo velar por intereses de Baleares.»

Y al objeto de aunar los esfuerzos, también se acordó, á propuesta del Alcalde señor Mercadal, solicitar del diputado á Cortes por Mallorca don Alejandro Rosselló reproduzca y sostenga la enmienda presentada por dicho señor al discutirse el año pasado el presupuesto de Instrucción Pública, para que el Instituto de esta ciudad fuese incorporado al Estado.

En cumplimiento de dicho acuerdo el señor Alcalde ha teleografiado al señor Rosselló.

La noticia de que el Instituto de aquella ciudad quedaba incorporado al Estado ha producido inmenso júbilo.

El Ayuntamiento y representaciones de las fuerzas vivas reunidas han dirigido telegramas de profundo agradecimiento al gobernador civil de las Baleares y á los señores Maura, Rodríguez San Pedro, Concas y Rosselló.

Oficiales de Administración civil

Plazas vacantes La Gaceta dispone que se convoque á oposiciones en el plazo de un mes, para proveer las plazas de oficiales de cuarta clase de Administración civil, con el sueldo de 2.000 pesetas, vacantes en la actualidad en el ministerio de la Gobernación y las que pudieran resultar al implantarse el presupuesto de 1909, cuyas vacantes en la actualidad corresponden al turno de oposición para el ingreso, con arreglo á las condiciones que establece el artículo 1.º de la ley de 14 de abril último.

No se ampliará el número de plazas, y los opositores practicarán dos ejercicios, uno teórico y otro práctico, en un mismo día.

Se prohíbe á los funcionarios dependientes de Gobernación dedicarse á la preparación de los opositores, quedando incurso los infractores en la corrección disciplinaria de suspensión que establece el artículo 5.º de la mencionada ley.

Los que aspiren á tomar parte en las oposiciones deberán ser españoles, tener cumplidos veintidós años, no haber cumplido cuarenta el día de la publicación del anuncio, carecer de antecedentes penales y poseer título académico de Facultad ó asimilados ya reconocidos.

Las solicitudes se presentarán dentro el plazo improrogable de treinta días naturales.

Fiesta escolar

Reparto de premios á los niños de las Escuelas públicas

La Junta local de primera enseñanza, se ocupó en su última reunión, de la organización de la fiesta que se propone celebrar para dar mayor realce al acto de la repartición de premios á los alumnos de ambos sexos de las Escuelas públicas de este término municipal que los obtuvieron en el curso anterior.

La fiesta se celebrará en el salón de sesiones de la Casa Consistorial el día 20 de Diciembre próximo á las doce del día.

Todavía no se tiene redactado el programa, si bien se tienen ya encargados los diplomas y premios, que consistirán en objetos que puedan ser útiles á los alumnos.

Se proyecta que tome parte en los festejos, la banda de la Misericordia que tocará escogidas piezas en la plaza de Cort durante el tiempo que se celebre el acto.

Una representación de alumnos de diferentes escuelas, cantará varios coros acompañados de la referida banda.

DIETARIO AGENDA DE BUFETE PARA 1909

EDITADO POR LA CASA AMENGUAL Y MUNTANER Se publican las siguientes ediciones: Dos páginas por día encuadernado en tela y dorados. 4'00 Ptas. Una página por día encuadernado en tela y dorados. 3'00 » Media página por día encuadernado en tela y dorados. 2'50 » Media página por día encuadernado á media pasta. 1'50 » Media página por día encuadernado cartón. 1'00 » EDICION ECONOMICA. 0'75 » Se halla de venta en casa de los Editores y en las sucursales que los mismos poseen en Inca y Manacor.

COMPANIA GENERAL DE LECHE PURAS

Sociedad anónima por acciones.—Capital 1.900.000 francos Leche condensada, sin desnatar Pídase en todos los Establecimientos bien surtidos Proveedores efectivos en Francia del MINISTERIO DE LA MARINA, del MINISTERIO DE LAS COLONIAS, de los Hospitales de la ciudad de París y del servicio de sanidad del MINISTERIO DE LA GUERRA, etc., etc. Para informes en las islas Baleares: A. AYRES, Sindicato, 175, Palma.



ciara un discurso desarrollando un tema de pedagogía.

La bandera del Magisterio Balear que se halla en depósito en la Diputación, será llevada á la Casa Consistorial, tributándole los alumnos los honores debidos, siendo devuelta á la Diputación una vez terminado el acto.

Notas Comerciales

Nuestro comercio con el norte de Africa

Del Boletín que publica el «Centro de información comercial» entresacamos las siguientes noticias del informe comercial del consul español en Saffi por considerarnos convenientes para nuestros comerciantes.

Algodones con dibujos en colores.—Se venden muchísimo para vestidos de mujer. Los precios varían de 4 á 5 pesetas hassani la pieza de 12 yardas y de 14 á 15 pesetas hassani la de 24 yardas.

Paños.—Este es uno de los géneros que más se venden, las clases de terciopelo y sedería son los más solicitados. Se cotizan las de terciopelo á 1 duro hassani la yarda y las de sedería á 2 ó 2'50 pesetas hassani la yarda y otro que se venden también mucho es la de un solo color que se cotiza á 9 pesetas hassani la yarda.

Aviso á los exportadores El Cónsul de España en Bombay se ha dirigido al Centro Comercial del Ministerio de Estado, á fin de que ponga en conocimiento de los exportadores españoles que le envíen muestras de azafraán, almendras, cochinilla, alpagatas, etc. la necesidad de poner en los sobres ó cubiertas de cada envío el nombre de la persona que lo remite, pues siendo varios los comerciantes que envían el mismo artículo, se o ígan confusiones y no se puede averiguar á qué interesado pertenece.

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer: Procedente de Barcelona llegó á las siete de la mañana, el vapor «Bellver» conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

De Alicante é Ibiza entró á las tres de la tarde el vapor correo «Lulio», desembarcando la correspondencia, carga y 8 pasajeros.

Dicho vapor llegó con 21 horas de retraso á causa de haber tenido que estar detenido en Alicante á causa del mal tiempo.

En el mismo puerto tuvieron que tomar refugio del grueso temporal del N. E. ocho vapores.

El «Lulio» abandonó aquel puerto á las ocho de anteanoche.

—A las doce y media de la mañana zarpa para Ibiza y Valencia, el vapor correo «Isleño» desembarcando la correspondencia, carga y 6 pasajeros.

—Para el mismo punto quedó despachado el vapor noruego «Ena.»

CULTOS

Para hoy Jubileo de Cuarenta Horas Concluyen en San Nicolás en honor del Santo Cristo: Exposición á las siete, á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro los actos de coro, sermón, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones En la Catedral-Basílica, á las seis de la tarde; segundo día de Tríduo, todos los actos iguales al día anterior y el sermón á cargo del R. P. Fr. Francisco Ferrer, superior de los Mercedarios.

Visita á la Corte de María A la Divina Pastora, en las Capuchinas.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas Empiezan en San Cayetano dedicadas, por los Asociados á la Corte de María, á la Madre del Amor Hermoso. Exposición y misa á las seis, á las diez y media habrá Misa mayor muy solemne con sermón por el Rdo. P. Bernardo Martorell del Oratorio; por la tarde á las seis Rosario y comenzará el devoto Tríduo en honra de Nuestra Señora del Amor Hermoso, con sermón por el mismo Padre, y después de la visita men-

En San Nicolás, al anochecer, segundo día de Tríduo en honor de Santa Bárbara, con exposición y sermón por el Rdo. Sr. D. Lorenzo Reynés, Pbro.

En el Socorro, función del Cuarto Domingo: A las siete y media misa de Comunión general para los Cofrades, Cinturados y devotos de Nuestra Señora de la Consolación y Correa; por la tarde, para que los fieles puedan asistir á los solemnes cultos que se celebrarán en la Catedral Basílica, la función de Nuestra Señora de la Correa tendrá lugar á las cuatro, en la que se rezará el Rosario, exposición de S. D. M., sermón que dirá el Rdo. P. Wenceslao Martín, Coronilla cantada, procesión reserva y Salve cantada.

En San Francisco, á las siete y media, misa de Comunión general para los Terciarios; después de la misa se rezarán las preces de la reunión mensual en la que se gana indulgencia plenaria.

En las Reparadoras, por la tarde, á las cuatro y media, ejercicio mensual de la Asociación de Nuestra Señora del Sagrado Corazón; con plática por el Reverendo P. Francisco Salvá del Oratorio.

En San Antonio de Padua, al anochecer, tercer día de novena de Nuestra Señora de Belen, con sermón por el Reverendo Sr. D. Miguel Gayá, Vicario de San Jaime.

Visita á la Corte de María A Nuestra Señora de la Cueva Santa en Santa Clara.

Santorial Hoy.—La Presentación de Nuestra Señora y San Gelasio.

Mañana.—Santa Cecilia virgen y San Filemón mártires.

ESTADÍSTICA

Nacimientos Del día 8 al 11 de Noviembre.—Varones: 6.—Hembras: 11.

Matrimonios Día 8.—Don Antonio Pons Munar con doña Antonia Ramis Delmau.—Don Sebastián Simó Sastre con doña Antonia M.º Jaume Juan.—Don Bernardo Pujol Verver con doña Catalina Arigües Esteve.—Don Diego Gonzalez Castro con doña Teresa Martínez.

Día 9.—Ninguno.

Día 10.—Don Pablo Salvador Beltran con doña Catalina Amengual.

Día 11.—Ninguno.

Defunciones Día 8.—Catalina Perelló Gelabert, 21 años, soltera, c. Olmos, tifoidea.—Juan Tortell Garí, 53 años, viudo, Hospital, úlcera estomacal.—Francisco Amengual Abraham, 67 años casado, c. Cervantes, obstrucción intestinal.—Catalina Palou Simonet c. Corralasas, meningitis.

Día 9.—Ninguno.

Día 10.—Bartolomé Aguiló Pomar, 38 años, casado, c. Pursians, neumofilia.—Ana María Pascual Galmés, 34 años soltera, Término, tuberculosis.

Día 11.—Ninguno.

En los Almaenias San José encontráis siempre el más selecto y económico surtido que se pueda imaginar.—Precio fijo.

A QUIEN CONVENGA

En suburbio vecino á esta ciudad, cedéranse en alquiler grandes almacenes y fuerza motriz suficiente para una ó varias industrias, como también una instalación completa para la moliitura de corteza, (ó sea molino moderno á vapor, á punto de funcionar, con servicio de balsa pesaceros y luz eléctrica inclusive). Todo en buenísimas condiciones. Informes: Lulio, 17, entresuelo, Palma.

Paraguas

En los Almaenias San José encontráis siempre el más selecto y económico surtido que se pueda imaginar.—Precio fijo.

TELEGRAMAS

VÉASE CUARTA PAGINA

TELEGRAMAS

(Noticias recibidas por telegramas y conferencias telegráficas.)

SENADO

Madrid 21 a las 1'15.
Acta.—Ruegos

A la hora de costumbre se abre la sesión, bajo la presidencia del señor Azcárraga.

Se da lectura al acta de la sesión anterior que es aprobada.

El señor de Buen dirige varios ruegos al ministro de Hacienda, relativos a la rebaja de los derechos del maíz.

Le ha contestado el señor González Besada.

El señor Farguell ruega que se remedien los daños causados por los últimos temporales en la provincia de Gerona.

Además, pide que se conceda una recompensa a la viuda del oficial de marina señor Hontoria, que pereció ahogado para salvar la vida a dos semejantes.

Le ha contestado los ministros de Gobernación y de Marina.

El señor Loygorri reitera el ruego que hizo ya en otra ocasión, sobre la supresión de los derechos pasivos y descuento de los funcionarios públicos.

Pide también, que se establezca un impuesto sobre los solteros y se autorice el libre cultivo del tabaco bien reglamentado.

El ministro de Fomento Sr. González Besada le contesta y dice que el impuesto de soltería que pide el señor Loygorri es contrario a la libertad individual y por lo mismo se opone a su creación.

Declara además, que no es partidario del cultivo libre ni limitado del tabaco por creerlo perjudicial a los intereses del Estado.

El señor Lacierva contestando a otro ruego del señor Loygorri, declara la dificultad que existe para la supresión del impuesto de consumos sobre las naranjas, pues se mermarían los ingresos de los municipios.

Revisión de un expediente.—La carestía del Pan

El señor Calveton ha pedido la revisión de un expediente sobre crédito por pagos hechos a fundaciones benéficas y propone que se encomiende el asunto a la Comisión parlamentaria.

El ministro de Hacienda señor González Besada, declara que el Gobierno se preocupa del asunto y estudia un proyecto de ley que presentará en breve a las Cortes.

El señor Díaz Moreu se asocia a las manifestaciones hechas por el señor de Buen, respecto a la rebaja de los derechos de transporte de los cereales, pero afirma, contra lo sustentado por aquél, que el exceso de trigo que existe en España se debe al contrabando que se ejerce en Cataluña y a la competencia que se hacen los fabricantes de harinas catalanas.

El señor de Buen protesta de dichas afirmaciones promoviéndose un pequeño incidente.

Interviene en la discusión el señor Alzola manifestando que la carestía del pan depende única y exclusivamente de los derechos arancelarios.

Sobre los presupuestos

El señor Rodríguez pregunta cual es el criterio del señor González Besada acerca de la discusión de los presupuestos a fin de que las minorías puedan orientarse.

El ministro de Hacienda da algunas explicaciones sobre el particular y añade que por su parte no tiene inconveniente en que el lunes se empiecen a discutir en esta Cámara.

Orden del día.—El proyecto de Administración local

Se entra en la orden del día y se aprueba sin discusión el proyecto concediendo retiro a los sargentos de mar y tierra.

Seguidamente se reanuda la discusión del proyecto de Administración local.

El señor Esteban Collantes consume el primer turno en contra de la totalidad del proyecto.

Elogia a los señores Cánovas del Castillo y Sagasta, diciendo consolidaron la libertad de España por evolución y sin bloques.

Se ha ocupado de la Hacienda municipal, sin la cual dice la vida local es imposible; pero entiende que pasará mucho tiempo sin haberla.

Opina, que mejor que crear una nueva ley, sería aplicar honradamente la vigente, puesto que, dice, se ha falseado desde un principio.

Entiende que el voto corporativo es un progreso para las mancomunidades y significa el restablecimiento de múltiples dialectos.

Le ha contestado el señor Conde de Torrealanz, quien hace constar que ayer para el señor Sánchez Román el proyecto era reaccionario y hoy para el señor Esteban Collantes es excesivo.

En vista de lo avanzado de la hora se suspende el debate y se levanta la sesión.

CONGRESO

Acta.—La reforma de la Administración local.

A las doce y veinticinco minutos se ha abierto la sesión, ocupando la presidencia el señor Dato.

Uno de los secretarios lee el acta de la sesión anterior, que es aprobada.

Después de algunos ruegos de escaso interés, se ha entrado en la orden del día reanudándose la discusión del proyecto para la reforma de la Administración local.

El señor Moret pide la palabra y dice que ya manifestó en otra ocasión, que consideraba necesaria una declaración del Gobierno respecto a si se hallaba o no dispuesto a armonizar las tendencias que se han expuesto en el debate.

Declara que hasta que conozca la opinión del Gobierno, mantendrá su opinión favorable a la elección por sufragio directo y por distritos.

El Presidente del Consejo le contesta y afirma que es inaplazable la resolución del problema.

Declara que el Gobierno ha deliberado sobre la posibilidad de prescindir del colegio único, resolviendo que no debe variarse lo propuesto.

Esplica además las concesiones que puede hacer el Gobierno sin contradecir el sistema del proyecto.

El señor Moret propone que la renovación de las Diputaciones se haga por mitad.

El diputado republicano señor Gimeno Rodrigo, manifiesta que a juicio suyo no era aceptable la proposición, mostrándose inclinado a favor del Colegio único.

Le contesta el señor Maura diciendo que no ha podido concederse en la discusión del proyecto una mayor participación a las minorías.

El señor Miró declara que el colegio único no garantiza los intereses de los distritos.

Interviene en la discusión el señor Azcárate, proponiendo como fórmula de arreglo que los concejales se elijan en la misma forma que los diputados a Cortes transiguiendo con el colegio único.

Le contesta el señor Maura diciendo

que no es fundada la incompatibilidad que pretenda establecer el señor Azcárate entre el Concejal y el Compromisario.

Expone además las ventajas que tienen el procedimiento señalado en el proyecto.

Termina diciendo, que si se sacrifica algo de la parte del sufragio directo es para evitar la adulteración del mismo.

Rectifica el señor Azcárate y se suspende el debate.

Contra la fiesta escolar

Se abre el período de preguntas y el señor Vincenti pregunta al Ministro, la finalidad de la fiesta escolar.

El señor Rodríguez Sampedro le contesta que es para premiar a los maestros y alumnos.

Le interrumpe el señor Vicenti diciendo que lo único que se ha conseguido es suspender los estudios por algunos días, en perjuicio de la enseñanza.

El señor Soriano se muestra conforme con el señor Vicenti.

Una denuncia

El señor Feliu denuncia que se halla detenido en una aduana el material de enseñanza destinado a diversos centros ruega al ministro que se interese para que cuanto antes pueda llegar dicho material a su destino.

Se han hecho otros ruegos sin intereses.

Los presupuestos

Se ha reanudado la discusión de los presupuestos de Estado.

Intervienen varios señores diputados y se aprueban los capítulos 1.º al 6.º inclusive.

El señor Pedregal defiende un voto particular al artículo 7.º

Interviene el ministro señor Allen de Salazar, promoviéndose entre ambos un vivo incidente.

Interviene el señor Soriano en tono jocoso.

El señor Andrade le contesta promoviéndole grandes protestas.

Intervienen varios otros diputados incluso el señor Azcárate.

Este dice que es preciso esclarecer como se invertirán 84.000 pesetas destinadas a imprevistos (Aprobación en las minorías.)

Se ha suspendido el debate y se levanta la sesión.

LOTERIA

Madrid 20 a las 13

En el sorteo celebrado hoy, han sido premiados:

Con 150.000 pesetas
El número 32.738, despachado en Santander.

Con 60.000 pesetas
El número 5.983, despachado en Madrid.

Con 40.000 pesetas
El número 22.173, despachado en Pravia.

Con 3.000 pesetas
Los números 20.374, en Jerez; 21 mil 012, en San Sebastián; 4.043, en Zaragoza; 14.120, en Madrid; 20.147, en Barcelona; 15.757, en Madrid; 3.353, en Madrid; 13.177, en Madrid; 22.755, en Palencia; 18.561, en Barcelona; 17.139, en Madrid; 31.124, en Bilbao; 17.061, en Alcalá; 25.458, en Madrid; 12.088, en Madrid; 21 mil 167, en Bilbao; 21.747, en Murcia; 13.719, en Cartagena; 26.839, en Coruña; 23.334, en Madrid; 28 mil 974, en Cádiz; 13.620, en Ripoll; 20.987, en Sigüenza; 30.276, en Valencia; 34.339, en Madrid; 29.029, en Madrid; 5.326, en Madrid; 28.349, en PALMA; 18.713, en Madrid; 1.006 en San Roque; 18.812, en Valencia y 26, en Madrid.

POLITICA

La candidatura de Lerroux en Valencia Madrid 20 a las 18'35.

Los basquistas presentarán únicamente la candidatura de Lerroux, pues como solo pueden votar su candidato cada lector, no tienen suficientes votos para sacar dos candidatos.

Madrid 21 a las 1'15.

Un acuerdo

En la sesión del Consejo de ministros, se ha acordado consignar en el articulado de la Ley de presupuestos una cláusula autorizando a los Ayuntamientos asimilados a las Capitales de provincia para hacer repartos vecinales.

Impresión del discurso del señor Moret

Se proyecta hacer una tirada de un millón de ejemplares del discurso pronunciado por el señor Moret en Zaragoza para repartirlo por toda España, por considerarlo el eje de la política del bloque de las izquierdas.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 20 a las 13.

Reunión de secciones del Consejo provincial.

El Consejo de la Producción Nacional ha convocado las secciones para los siguientes días.

La de industrias para el día 21; la de Agricultura el día 23 y la de ganadería el día 25.

El señor Besada hijo adoptivo de Madrid.

El ministro de Hacienda, Sr. González Besada, ha sido nombrado hijo adoptivo de la provincia de Madrid, como muestra de agradecimiento por las mejoras y beneficios que obtiene dicha provincia por las obras públicas promovidas por su iniciativa durante el tiempo que desempeñó el ministerio de Fomento.

En breve se le entregará el título correspondiente.

La política de Haití

Segun comunican de Puerto Príncipe que la política de Haití atraviesa un período grave.

El presidente Nord Alexis, ha suprimido el cargo de gobernador del Sud que desempeñaba el general Simon a causa del incorrecto proceder de dicho general.

Este, en venganza de la disposición del presidente, ha manifestado que sublevará las provincias del Sud contra el Gobierno que preside Nord Alexis, temiéndose con este motivo estalle una revolución.

Salida para Nueva-York de Menocal

Dicen de la Habana que el sábado saldrá para Nueva York el candidato derrotado a la presidencia de la República cubana, señor Menocal, acompañado de su familia.

El Nuncio en Málaga

Se halla en Málaga donde ha pasado unos días el Nuncio de Su Santidad.

Mañana es esperado en Sevilla.

De Grecia

Dicen de Roma que el Rey de Grecia ha recibido en audiencia particular al ministro de Negocios extranjeros de Italia señor Tittoni.

Se cree que esta conferencia ha versado sobre la cuestión internacional acerca de la anexión de Creta a Grecia.

Mencheta

NOTICIAS DE BARCELONA

Entre integristas
Barcelona 20 a las 22'30.

El secretario del Círculo integrista de San Jorge, señor Coldeforns, ha conseguido asistan a la inauguración de dicho Centro, que se verificará el

6 de Diciembre próximo, los diputados del partido señores Clairac, Sanchez Marco y Senante y los senadores señores Gomcar, y Salazar, presididos por el jefe señor Olazabal.

Con este motivo reina entre los integristas gran entusiasmo.

Llegada.—Sin novedad

Se ha recibido un despacho de Buenos Aires dando cuenta de haber llegado sin novedad a aquel puerto el vapor italiano Virginia Campana que salió de este puerto conduciendo gran número de emigrantes.

Una conferencia

El diputado solidario señor Puig y Cadafalch dará mañana una conferencia en el local de la «Liga Regionalista» desarrollando un tema sobre enseñanza.

Dicha conferencia es continuación de las que se vienen dando en dicho centro.

Salida de Sol y Ortega para Madrid

Se asegura que dentro de breves días saldrá para Madrid el senador por Guadalajara señor Sol y Ortega.

Dícese que se propone combatir en el Senado la gestión que viene realizando el señor Ossorio Gallardo al frente de esta provincia.

Una desgracia

En la fábrica de panas de Castell del Vallés, ha ocurrido esta tarde una sensible desgracia.

Una de las correas de transmisión cogió a un operario volteándole y elevándolo hasta el techo.

El cadáver del infeliz obrero tenía la cabeza casi triturada.

Un incendio

Junto al vapor alemán Sachsen anclado en este puerto, se ha iniciado un incendio en unas balas de algodón colocadas en una barcaza para su desembarco.

El fuego iba tomando por momentos gran incremento, alentado por la ventolera reinante.

Acudieron inmediatamente las autoridades de marina y la dotación del cañonero Temerario, quienes en vista del incremento del fuego arrojaron las balas al mar.

La candidatura de la Unión Republicana.—Salmerón y Layret.

A las tres de la madrugada de hoy ha terminado la reunión de la junta municipal de la Unión Republicana, que había sido convocada para determinar los dos candidatos que la Solidaridad ha acordado que elija el partido republicano de los cuatro que han de formar la candidatura, por pertenecer a dicho partido dos de los que produjeron las vacantes.

La discusión parece que fué empeñada y larga.

Fueron proclamados candidatos, don Pablo Salmerón como testimonio a la memoria de su padre y el concejal de este Ayuntamiento don Francisco Layret.

Los católicos y el señor Salmerón

Parece que al ser conocidos los candidatos republicanos para la candidatura de la Solidaridad, los católicos han puesto algunos reparos y se dice si se resisten a votar a don Pablo Salmerón.

El candidato de los nacionalistas

Los nacionalistas se han reunido también para designar su candidato. Han proclamado para sustituir al Suñol a don Jaime Cruells.

El candidato de la «Liga»

Falta designar para ser conocida toda la candidatura de Solidaridad, el candidato de la Liga Regionalista.

Suenan dos nombres: el de D. Ramón Albó, diputado provincial y del

secretario de la Liga y notable periodista don Fernando Agulló.

El tiempo

Continúa reinando un tiempo variable habiendo experimentado la temperatura una notable bajada.

Aseguran los tripulantes de un vapor que acaba de llegar que en alta mar continúa reinando un fuerte temporal.

Presos en libertad

Por la Capitanía general se ha telegrafiado al Director del penal de Burgos, para que ponga inmediatamente en libertad a los individuos que formaban parte de la partida carlista de Rajadell, los cuales han sido indultados, excepto el cura Jaime Juria, que cumple condena por otra causa.

Corresponsal.

ESPECTACULOS

Lirico

Función para hoy a las seis y cuarto.—El Santo de la Isida.

A las ocho y media.—El Mississippi, El duo de la Africana y Los Falsos Dioses.

La Protectora

Todos los días laborables de 6 y media a 11 y domingos y días festivos de 3 y media a 11 funciones de cinematógrafo.

Cinematógrafo Truyola

Todos los días de 6 a 9 programa escogido con estrenos diarios, últimas novedades.

De solares en el ensanche, próximos a la estación del Ferrocarril Palma-Sóller. Informes Cofradia, 16.

VENTA De solares en el ensanche, próximos a la estación del Ferrocarril Palma-Sóller. Informes Cofradia, 16.

Para Señora y Caballero Confeccionados y a medida.

VENTA De solares en el ensanche, próximos a la estación del Ferrocarril Palma-Sóller. Informes Cofradia, 16.

SEÑORAS Y SEÑORITAS

Por últimos días se venden en el Grand Hotel, sombreros para señoras, desde 15 pesetas y trajes a precios baratísimos.

DESPACHO DE VINOS TINTOS Y CLARETES CLASES GARANTIDAS SANTO CRISTO, 4

OBRA NUEVA LA VENUS LLORA

M. VERDAGUER DE TRAVESI Precio: UNA peseta

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.

PERIODICOS Y REVISTAS

De Madrid y Barcelona se hallan de venta en la CASA ANUNCIADORA, Palacio, 8.

MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal DE SAIZ de CARLOS (Stomalix)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID Se remite por correo certificado a quien lo pide

CAN BITLA

PANERIA DE ANGLADA Y LLAUGER SINDICATO, NUMEROS 31 AL 35

Teniendo el proposito de realizar las existencias de pañería, como tricots, gergas, estambres, chaviots, australias y demás artículos de este ramo, los ofrecemos a nuestros clientes y al público, a precios más baratos que los de fábrica, como podrán convencerse de ello, los compradores que tengan a bien visitar dicho establecimiento.

NADA DE RECLAMO. UNICA BARATURA VERDAD

PAÑERIA DE ANGLADA Y LLAUGER, Sindicato, números 31 al 35 CAN BITLA

ESTABLECIMIENTO EN PALMA DE MALLORCA



Maquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la COMPANIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales.—Pidase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Domestica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA

ESTABLECIMIENTO EN PALMA DE MALLORCA

Jaime II, 4

